
青年公民對青少年濫藥問題的意見書  

 
青年公民就著《青少年毒品問題專責小組報告》有以下回應：  
 
毒品流通的問題  
!  現時市場最流行的毒品主要是 K、大麻及 Fing 頭丸，主要是因
為價格廉易及容易購入；而市場價格廉宜主要是市場供求的問

題，以及有關方面打擊不力。根據政府 2006 年第三季的統計數
字，一包重量 0.2-0.51克的 K 零售價才 $55-60 元左右。（相對來
說，很多青少年也認為可卡因帶來的快感更大 /副作用更少，但
就因為價格高昂而很少人能負擔。）  

 
!  另外，K、大麻及 Fing 頭丸的銷售方法與「傳統」的毒品（如海
洛英）的銷售方法很不同，傳統的毒品大多由毒販販賣，但 K、
大麻及 Fing 頭丸等的販賣則透過青少年朋輩間的流傳，故出現
很多的「小拆家」，很多吸毒的青少年本身亦是放毒的人，以致

青少年很容易能透過不同的人際網絡取得毒品。  
 
!  雖然政府及禁毒處認為「由於部份國家並未把氯胺酮歸類為危險
藥物，因此在國際層面打擊氯胺酮方面遇到困難」 2，但就如 BT
案、淫照案等「積極」的處理手法，未見得此等原因能成為香港

的執法部門打擊有關問題的藉口。  
 
禁毒政策 /預防教育的方向及宣傳策略  
!  「就前線社工的接觸及觀察，大多數吸毒的青少年是理解吸毒的
禍害和面對法律的後果的，只不過是他們對吸食毒品的態度及取

向出現偏差所使然。」3 現時的禁毒政策宣傳往往只能「鞏固不
吸毒的人不吸毒的決心」  

 
!  青少年吸毒成因眾多，不少涉及個人心理成長、家庭 /朋輩關係

等複雜因素；但現行的宣傳策略只針對個人健康 /身體狀況 (如 15
分鐘上一次廁所的問題 )為主題，對於真正面對毒害的青少年是
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全完搔不著癢處的。  
 
!  對於會選擇吸毒或已吸毒 /沉淪毒海的青少年來說，身體的健康

狀況亦不是他們的主要顧慮 /改變動力來源。  
 
!  有關報告多集中針對在學的青少年，但非學生 /  18 歲以上青少年
則未有具體的建議做法。  

 
跨境吸毒的問題  
!  加強與大陸出口境口岸的聯繫，打擊吸毒黑點等娛樂場所  
!  研究針對 18 歲以下青少年深宵 /單獨（未有家長陪同）過境的問

題  
 
強制驗毒 /校園驗毒問題  
!  報告提出強制性驗毒方法，作為打擊濫藥問題，這種建議絕不可
取，因為這個做法，不單損害了青少年人權、構成對青少年人的

歧視，亦將青少年面對的問題，單一地變成青少年製造而成，而

非社會制度出現問題所致。  
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